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Büro der 

Kreistagsvorsitzenden 

 

 

Ergebnisniederschrift 

 

über die Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses (SKSA/XI-004/2021) 

des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

 

am 02.12.2021, 14:02 Uhr bis 15:44 Uhr, 

Video-/Telefonschaltkonferenz 

 

- - - 

 

Tagesordnung 
 

TOP Betreff 

Öffentlicher Teil 

 1. Vorbereitung der Kreistagssitzung 

 1.1. Ausbau der Eigenstromversorgung durch Photovoltaikanlagen 

Vorlage: 0607-2021/DaDi 

 1.2. "Gut" - Förderprogramm für Vereine im Landkreis Darmstadt-Dieburg -Beschluss 

des Kreistages vom 08.09.2008 (Drucksache Nr. 2131-2008)  Bürgschaft/Darlehen 

Nr. 4 der SC Viktoria 06 Griesheim e.V. - 

Vorlage: 0736-2021/DaDi 

 2. Kenntnisnahmen 

 2.1. Schwimmbad-Investitions und Modernisierungsprogramm (SWIM) -Prioritätenliste 

des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

Vorlage: 0710-2021/DaDi 

 3. Schulbauprojekte 

 4. Pakt für den Ganztag 

 5. Mitteilungen und Anfragen 
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Anwesende 

 Fraktion der SPD 

 Frau Petra Kutzer  

 Herr Matti Merker bis TOP 3 (15:05 Uhr) 

 Herr Tim Schmöker  

 Herr Wilfried Speckhardt ab TOP 1 (14:10 Uhr) 

 Frau Kreistagsvorsitzende Dagmar Wucherpfennig ab TOP 3 (14:55 Uhr) 

 Fraktion der CDU 

 Frau Heidrun Koch-Vollbracht  

 Herr Bürgermeister Daniel Rauschenberger  

 Herr Fraktionsvorsitzender Maximilian Schimmel bis TOP 3 (15:00 Uhr) 

 Herr Sebastian Rouven Sehlbach  

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 

 Frau Simone Brodrecht  

 Herr Klaus-Dieter Fuchs-Bischoff  

 Herr Christoph Gaa ab TOP 3 (14:38 Uhr) 

 Fraktion der AfD 

 Herr Sven-Carsten Thurisch  

 Fraktion der FDP 

 Herr Fraktionsvorsitzender Prof. Dr.-Ing. Ingo Jeromin  

 Fraktion der FW/UWG 

 Herr John Kraft  

 Fraktion von Die Linke. und Klimaliste 

 Frau Fraktionsvorsitzende Irene Friedrich ab TOP 3 (14:43 Uhr)Beratendes Mitglied (§ 

33 HKO i. V. m. § 62 Abs. 4 S. 2 HGO) 

 Kreistagspräsidium 

 Herr Markus Crößmann ab TOP 3 (14:59 Uhr) 

 Herr Boris Freund  

 Frau Fraktionsvorsitzende Claudia Schlipf-Traup  

 Kreisausschuss 

 Herr Erster Kreisbeigeordneter Lutz Köhler  

 Frau Kreisbeigeordnete Angelika Dahms  

 Herr Kreisbeigeordneter Dieter Emig ab TOP 3 (15:03 Uhr) 

 Herr Kreisbeigeordneter Marco Hesser  

 Herr Kreisbeigeordneter Frank Klock  

 Herr Kreisbeigeordneter Alexander Ludwig bis TOP 3 (14:49 Uhr) 

 Herr Kreisbeigeordneter Manfred Nodes  

 Frau Kreisbeigeordnete Dr. Margarete Sauer  

 Herr Kreisbeigeordneter Christoph Zwickler  

 beratende Mitglieder 

 Herr Hamid Anzoul Kreisausländerbeirat 

 Verwaltung 

 Herr Holger Gehbauer  

 Frau Anne Jähn  
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Anwesende 

 Frau Beate Langrock  

 Frau Cornelia Schuster  

 Herr Christian Schwab  

 Frau Anja Simon  

 Gäste 

 Herr Ralph von Kymmel  

 

 

Abwesende 

 

 

Vorsitzender Sehlbach stellt fest: 

 

1. Die Einladung zur Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses ist form- und 

fristgerecht ergangen. Er stellt weiter fest, dass die Sitzung als Videokonferenz stattfindet.  

2. Vorsitzender Sehlbach teilt mit, dass aufgrund der Videokonferenz des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses keine vorbereitende Beschlussfassung der Vorlagen für den Kreistag 

stattfindet. Gleichwohl teilt Vorsitzender Sehlbach mit, dass der Schul-, Kultur- und 

Sportausschuss eine Beschlussempfehlung aussprechen kann. 

3. Vorsitzender Sehlbach verweist auf die aktualisierte Tagesordnung. Änderungswünsche 

dazu werden nicht erhoben. 

4. Einwände gegen die Ergebnisniederschrift der 3. Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses wurden nicht erhoben. 

5. Schriftführer ist Christian Schwab. 

 

 

Vorsitzender Sehlbach erinnert an den verstorbenen Kreistagsabgeordneten Joachim Ruppert, der 

sich auch langjährig im Schul-, Kultur- und Sportausschuss engagiert hat. Alle Anwesenden 

gedenken ihm schweigend. 
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Protokoll 
des öffentlichen Teils 

 

Beschluss zu TOP  1. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Vorbereitung der Kreistagssitzung 

Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  1.1. 

Vorlage-Nr.: 0607-2021/DaDi 

Aktenzeichen:  

Betreff: Ausbau der Eigenstromversorgung durch Photovoltaikanlagen 

Beschluss: keine Beschlussfassung 

 

Frau Langrock (Fachgebietsleiterin Energiemanagement – Da-Di-Werk) berichtet zum Ausbau der 

Eigenstromversorgung durch Photovoltaikanlagen auf Schulgebäuden. Die Präsentation ist der 

Niederschrift als Anlage 1 beigefügt. 

 

Vorsitzender Sehlbach teilt mit, dass aufgrund der Videokonferenz des Schul-, Kultur- und 

Sportausschuss keine vorbereitende Beschlussfassung für den Kreistag stattfindet. Gleichwohl stellt 

Vorsitzender Sehlbach fest, dass sich die Mitglieder des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 

einvernehmlich für eine Beschlussempfehlung aussprechen. 

 

Abg. Prof. Dr. Jeromin (FDP) regt an, Ziffer 3 des Beschlussvorschlags wie folgt anzupassen: 

 

3. Es wird angestrebt, in der nächsten Stromausschreibungsrunde mit dem Stromlieferanten 

ein Bilanzstromkreis-Modell zu vereinbaren. Damit soll erzeugter Strom aus verschiedenen 

Liegenschaften auf den Verbrauch auch an anderen Liegenschaften rechnerisch als 

Eigenstromnutzung angesetzt werden können und so der besonders wirtschaftliche 

Eigenverbrauch maximiert werden. 

 

 

Beschlussvorschlag: 

 

Zum Ausbau der Eigenstromversorgung an den kreiseigenen Schulen werden folgende Punkte 

beschlossen: 

 

1. Auf allen zukünftigen Neubauten und sanierten Dachflächen soll die durch Photovoltaik 

größtmöglich erreichbare Stromerzeugungsleistung installiert und in Betrieb genommen 

werden. 

2. Kürzlich fertiggestellte Neubauten sollen - soweit möglich - mit Photovoltaikanlagen 

nachgerüstet werden. Hierzu gehören beispielsweise das Hauptgebäude der Albrecht-Dürer-

Schule, die Erne-Schule, die Hessenwaldschule (Weiterstadt), der Neubau des Max-Planck-

Gymnasiums (Groß-Umstadt) und die Mobi-skul an der Eichwaldschule (Schaafheim).  

3. Es wird angestrebt, in der nächsten Stromausschreibungsrunde mit dem Stromlieferanten ein 

Bilanzstromkreis-Modell zu vereinbaren. Damit soll erzeugter Strom aus verschiedenen 

Liegenschaften auf den Verbrauch auch an anderen Liegenschaften rechnerisch als 

Eigenstromnutzung angesetzt werden können und so der besonders wirtschaftliche 

Eigenverbrauch maximiert werden. 

4. Die bis 2018 geschlossenen Pachtverträge zur Nutzung von Dachflächen für die Installation 

von Photovoltaikanlagen werden nicht verlängert. Bei auslaufenden Verträgen soll durch 

das Da-Di-Werk - Gebäudemanagement geprüft werden, ob gegenüber dem vertraglich 

vereinbarten Rückbau eine Übernahme und Weiterbetrieb der Anlagen zur 

Eigenstromerzeugung durch das Da-Di-Werk sinnvoll ist. 
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Beschluss zu TOP  1.2. 

Vorlage-Nr.: 0736-2021/DaDi 

Aktenzeichen:  

Betreff: "Gut" - Förderprogramm für Vereine im Landkreis Darmstadt-Dieburg -

Beschluss des Kreistages vom 08.09.2008 (Drucksache Nr. 2131-2008)  

Bürgschaft/Darlehen Nr. 4 der SC Viktoria 06 Griesheim e.V. - 

Beschluss: keine Beschlussfassung 

 

Vorsitzender Sehlbach teilt mit, dass aufgrund der Videokonferenz des Schul-, Kultur- und 

Sportausschuss keine vorbereitende Beschlussfassung für den Kreistag stattfindet. Gleichwohl stellt 

Vorsitzender Sehlbach fest, dass sich die Mitglieder des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 

einvernehmlich für eine Beschlussempfehlung aussprechen. 

 

 

Beschlussvorschlag: 

 

Der Landkreis Darmstadt-Dieburg stimmt der Laufzeitverlängerung für das Darlehen Nr. 4 der SC 

Viktoria 06 Griesheim e.V. von bisher 10 Jahre auf 20 Jahre zu. 
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Beschluss zu TOP  2. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Kenntnisnahmen 

Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  2.1. 

Vorlage-Nr.: 0710-2021/DaDi 

Aktenzeichen:  

Betreff: Schwimmbad-Investitions und Modernisierungsprogramm (SWIM) -

Prioritätenliste des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

Beschluss: Kenntnis genommen 

 

Beschluss: 

 

Das Projekt des Magistrats der Stadt Groß-Umstadt „Neubau, Modernisierung & Sanierung 

Freibad“ wird aufgrund des aktuell, sehr finalen Planungsfortschritts dem Land Hessen für eine 

unverzügliche Förderung im Rahmen des SWIM-Programms für das Jahr 2022 vorgeschlagen. 

 

Das ursprüngliche, dem Land Hessen vorgeschlagene Projekt für das Jahr 2022 - „Bauliche und 

technische Sanierung des Hallenbads Münster“, des Gemeindevorstandes der Gemeinde Münster 

wird für eine Förderung im Rahmen des SWIM-Programms für das Jahr 2023 vorgeschlagen. 
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Beschluss zu TOP  3. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Schulbauprojekte 

Beschluss:  

 

Herr Gehbauer berichtet zur Investitionsplanung 2022-2026 des Da-Di-Werk 

Gebäudemanagement. Die Präsentation ist der Niederschrift als Anlage 2 beigefügt.  
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Beschluss zu TOP  4. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Pakt für den Ganztag 

Beschluss:  

 

Kreisbeigeordnete Dr. Sauer berichtet zum aktuellen Stand des Betreuungsangebotes „Pakt für 

den Ganztag“. Der Bericht ist der Niederschrift als Anlage 3 beigefügt. 
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Beschluss zu TOP  5. 

Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Mitteilungen und Anfragen 

Beschluss:  

 

Herr von Kymmel berichtet zur Corona-Pandemie-Situation an Schulen im Landkreis Darmstadt-

Dieburg. Er teilt mit, dass von positiven PCR-Testergebnissen vor allem SuS an Grundschulen 

sowie in der Sekundarstufe I betroffen sind. Größere Ausbruchsgeschehen an Schulen bzw. in 

Schulklassen gibt es derzeit nicht.  

Herr von Kymmel teilt weiter mit, dass in Schulgebäuden (Gänge, Treppenhäusen etc.) sowie am 

Sitzplatz im Unterricht eine medizinische Maske getragen werden muss. Die Schulen sind derzeit 

gut mit Antigen-Selbsttests der Firma Siemens Healthineers versorgt. 

 

 

 

 

Vorsitzender Sehlbach schließt die Sitzung um 15:44 Uhr. 

 

- - - 

Ende der Niederschrift 

- - - 

 

Darmstadt, den 7. Dezember 2021 

 Für die Ausfertigung 

 

 

gez. Sebastian Rouven Sehlbach gez. Christian Schwab 

Sebastian Rouven Sehlbach Christian Schwab 
Vorsitzender Schriftführer 
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